
Proverbios 21 
  

Sabiduría vs. Necedad 
 

1 Como los repartimientos de las aguas,…  
  

En la antigüedad los constructores de las ciudades, hacían canales para dirigir el agua hacia 
las ciudades y la gente pudiera tener agua, ésta agua era dirigida de los ríos hacia la ciudad; 
entonces lo que Dios está comparando aquí con éstos repartimientos (canales) es el corazón 
del rey, el corazón de los gobernantes;  

  

Así está el corazón del rey en la mano del Señor;  
A todo lo que quiere lo inclina…  

  

La implicación tiene que hablar con lo que hablamos en el proverbio 19, en donde hablamos 
en el sentido de que todo lo que sucede en éste mundo está dirigido por Dios, es decir, Dios 
dirige los acontecimientos de la política, del mundo hacia donde él quiere, no es  cierto que 
un rey haga lo que se le dé la gana, por eso a Dios se le llama Rey de reyes, lo que significa 
que Dios dirige a todos los reyes, es el Rey de los reyes, a Yeshúa en el libro de Apocalipsis 
se le llama “El Soberano de los reyes de la tierra”. Lo que quiere decir que es el único que 
tiene control y gobierno sobre todos los gobernantes, esto es muy importante saberlo para 
que confiemos y no nos enojemos por algo malo que está sucediendo en un país, no tenemos 
que enojarnos sino que tenemos que orar y pedirle a Dios que tenga misericordia, pero 
tenemos que entender el principio de la emuná que aprendimos en el proverbio 19, la emuná 
que es la fe completa en Dios implica que tú sabes que Dios está en control de todas las 
cosas, que no hay una hoja del árbol que no se mueva si no es la voluntad de Dios, 
absolutamente todo está bajo su control, esto es lo que dice este proverbio.  
  

Dios estaba endureciendo el corazón de faraón antes de que fuera liberado el pueblo de 
Israel porque está escrito que Dios había decidido mostrar a través de faraón su poder a 
toda la tierra; Dios afirmó la terquedad de faraón para humillarlo completamente ante los 
ojos de todas las naciones y que todas las naciones reconocieran que solamente: “DIOS 
REINA”, así que tenemos que tener plena confianza en que Dios está en control de todo y  
que no hay malas noticias, todo tiene un propósito y todo tiene una razón de ser y algún día 
cuando Dios nos haya mostrado el desenlace de toda la historia y veamos el final de la 
película de acuerdo al libro de Apocalipsis, diremos entonces que todos los gobiernos, todas 
las religiones y todos los sistemas políticos y económicos, todo, absolutamente todo tuvo el 
propósito de cumplir el plan eterno de Dios, cuando hayamos visto todo eso en ésta gran 
máquina del tiempo y entonces diremos: JUSTOS Y VERDADEROS SON SUS CAMINOS, 
porque veremos que Dios tenía todo bajo su control;  
Los ‘repartimientos de las aguas’ son los canales por los cuales se dirige el agua hacia las 
ciudades.  La analogía que hace aquí Salomón es que, así como el hombre hace canales para 
dirigir el agua, de igual manera Dios dirige el corazón del rey.  Dios es soberano y siempre 
ha tenido el control de las decisiones de las personas que han estado en autoridad.  Jesús lo 
mencionó cuando Pilato era forzado por los fariseos para crucificarle.  La decisión de Pilato 
era algo que ya estaba determinado.  
  
Juan  
19:9 Y entró otra vez en el pretorio, y dijo a Jesús: ¿De dónde eres tú? Mas Jesús no le dio 
respuesta.  19:10 Entonces le dijo Pilato: ¿A mí no me hablas? ¿No sabes que tengo 
autoridad para crucificarte, y que tengo autoridad para soltarte?   
19:11 Respondió Jesús: Ninguna autoridad tendrías contra mí, si no te fuese 
dada de arriba; por tanto, el que a ti me ha entregado, mayor pecado tiene.   



19:12 Desde entonces procuraba Pilato soltarle; pero los judíos daban voces, diciendo: Si 
a éste sueltas, no eres amigo de César; todo el que se hace rey, a César se opone.   
  
Existe el libre albedrío, sin embargo esto es una cuestión comparable a un juego de ajedrez.  
Si nosotros en un nivel de aprendiz nos ponemos a jugar contra un experto, nuestro 
contrincante, por la experiencia que tiene en dicha práctica, será quien dirija el juego, pues 
los movimientos que aplique serán para llevarnos a reaccionar como un novato lo hace de 
manera predeterminada.  
También Dios va a inclinar nuestro corazón hacia aquello que nosotros decidamos.    
  
Apocalipsis  
22:10 Y me dijo: No selles las palabras de la profecía de este libro, porque el tiempo está 
cerca.   
11 El que es injusto, sea injusto todavía; y el que es inmundo, sea inmundo 
todavía; y el que es justo, practique la justicia todavía; y el que es santo, 
santifíquese todavía.  
12 He aquí yo vengo pronto, y mi galardón conmigo, para recompensar a cada uno según 
sea su obra. 13 Yo soy el Alfa y la Omega, el principio y el fin, el primero y el último.  
  
Todo esto nos puede llevar a pensar que nuestro libre albedrío siempre tiene que estar al 
50%.  Y esto marca el equilibro, 50% a decidir bien y 50% a decidir mal.  De otra manera, si 
lo dejara al 60% inclinado hacia algún extremo, ya lo estaría forzando.  Por ejemplo, si se 
tratara de que Dios nos convenciera de que Él existe y que debemos someternos a su 
voluntad, Él tiene el poder de enviar ángeles y puede hacer prodigios y señales hasta que 
quite de nosotros cualquier duda.  
Podemos citar el caso de los hijos de pastores, que la mayor parte del tiempo está expuestos 
a la escritura, pudiéramos pensar que sería difícil que cayeran en alguna mala decisión.  Sin 
embargo son las personas más expuestas a tentaciones, pues se le presentaran más 
situaciones que lo intentarán llevar al lado opuesto de la obediencia de Dios.    
En el caso de Faraón Dios se le manifestó de una manera sorprendente al enviarle tantas 
plagas.  Eran oportunidades para Faraón para que se arrepintiera y, sin embargo Faraón 
decidió endurecerse aún más, cegándose ante las evidencias.  
Existe un evento más actual que es la guerra de los 6 días en 1967, librada entre Israel y los 
países Árabes.  Los principales países Árabes se unieron para destruir a Israel y planearon 
el ataque en el momento más inesperado, tomando a Israel por sorpresa.  En un momento 
que ya Israel estaba rodeado, a punto de ser exterminado, sobrenaturalmente Israel ganó la 
guerra contando con un reducido número de soldados.  Era imposible ganar esa guerra si 
no hubiera sido por intervención divina.  Al Israel recuperar la ciudad de Jerusalén, en los 
medios de comunicación se empezó a difundir que todo había sido resultado de un milagro, 
y entonces muchos de los judíos en el mundo que tenían dudas de la existencia de Dios y 
además estaban muy resentidos por los efectos del holocausto, empezaron a arrepentirse, a 
regresar a la Torah y se volvieron a Dios.  Algunos de los rabinos mencionaron que los 
milagros que se manifestaron en esa guerra fueron del mismo nivel que cuando la salida de 
la esclavitud de Egipto.  Gran cantidad de gente empezó a convertirse, dejando el ateísmo, 
humanismo…    
Una vez que comenzó ese avivamiento, un periódico publicó lo siguiente: ‘Esto no fue un 
milagro, estos fueron nuestros muchachos, nuestros soldados, nuestro ejército.  Israel ahora 
tiene el mejor ejército del mundo, hay que darles el crédito a ellos’.  Entonces, como 
resultado de esto se inclino el libre albedrío.  Mucha gente recapacitó y empezó a darle el 
mérito al ejército.  
Este mismo efecto lo podemos ver en nuestras propias vidas.  Cuando hemos pasado por 
situaciones bastante difíciles, nos determinamos cambiar, acercarnos a Dios y una vez 
decididos, aparecen infinidad de obstáculos que nos llevaron a decidir por posponer el 
buscar a Dios.  



Por lo tanto es importante entender que cuando tomemos una decisión, esta no debe ser 
basada en algún acontecimiento, en base a una emoción.  Nuestras decisiones deben ser 
basadas por convicción, estar convencidos de que nuestra única opción es buscar a Dios.  
No por señales ni por cosas pasajeras.  Lo único con lo que contamos para vencer nuestro 
instinto al mal, es la Palabra.  
  
Apocalipsis  
12:10 Entonces oí una gran voz en el cielo, que decía: Ahora ha venido la salvación, el 
poder, y el reino de nuestro Dios, y la autoridad de su Cristo; porque ha sido lanzado fuera 
el acusador de nuestros hermanos, el que los acusaba delante de nuestro Dios día y noche.  
11 Y ellos le han vencido por medio de la sangre del Cordero y de la palabra 
del testimonio de ellos, y menospreciaron sus vidas hasta la muerte.   
  
La palabra es la que vence.  Dios conforme a sus propósitos va a seguir obrando en nuestras 
vidas a través de eventos que constantemente nos estén llevando a volvernos a Él, a buscar 
respuestas en su Palabra.  Precisamente la única manera de ser libres y de llegar a amar 
genuinamente a Dios, es cuando tenemos la plena libertad de decidir.  Es lo que Dios busca 
de nosotros, un amor puro, un amor perfecto.  Es similar a cuando nosotros queremos que 
alguien nos ame por voluntad propia, evitando hacer uso de manipulaciones para lograr tal 
fin.  
   
1 Corintios  
13:1 Si yo hablase lenguas humanas y angélicas, y no tengo amor, vengo a ser como metal 
que resuena, o címbalo que retiñe.  2 Y si tuviese profecía, y entendiese todos los misterios 
y toda ciencia, y si tuviese toda la fe, de tal manera que trasladase los montes, y no tengo 
amor, nada soy.  13:3 Y si repartiese todos mis bienes para dar de comer a los pobres, y si 
entregase mi cuerpo para ser quemado, y no tengo amor, de nada me sirve.  4 El amor es 
sufrido, es benigno; el amor no tiene envidia, el amor no es jactancioso, no se envanece;  
5 no hace nada indebido, no busca lo suyo, no se irrita, no guarda rencor;  6 no se goza de 
la injusticia, mas se goza de la verdad.  7 Todo lo sufre, todo lo cree, todo lo espera, todo 
lo soporta.  8 El amor nunca deja de ser; pero las profecías se acabarán, y cesarán las 
lenguas, y la ciencia acabará.   

  

2 Todo camino del hombre es recto en su propia opinión;  
Pero El Señor pesa los corazones…  

  

Si hay un pero significa que no siempre estás en lo correcto, siempre tienes que tener la 
humildad de decir te estás equivocando y aquí vemos uno de los beneficios de tener a una 
esposa, porque muchas veces la persona que te va a mostrar que estas equivocado, o la 
mayoría de las veces, es tu esposa, es tu esposa quien te haga ver las cosas en las que estas 
mal o te equivocas, es un medio de corrección, por eso dice la escritura que no es bueno que 
el hombre esté solo porque vas a cometer grandes errores y necesitas una ayuda idónea, 
necesitas alguien que te de otra perspectiva, otro punto de vista para que te corrijas;  

  

3 Hacer justicia y juicio es a El Señor  
Más agradable que sacrificio…  

  

El rey Saúl fue desechado porque cambió la obediencia a Dios por el sacrificio, esto es muy 
común, puedes tratar de manifestar a tus padres tu cariño de una manera equivocada, 
puedes estas todo el tiempo besuqueando a tus padres y pretender ser muy cariñoso, pero 
de nada sirve que hagas todo eso si no eres obediente, puedes estar tratando de hacer 
muchas cosas para Dios. Hay mucha gente que ni siquiera conoce a Dios y trata de hacer 
sacrificios para Dios, pero ¿de qué sirve? Hay gente que se va de rodillas por kilómetros y 



kilómetros como en sacrificio para Dios, esto se da mucho en la religión católica y se hace 
con el propósito de que Dios les bendiga en el año, pero en el resto del año son un desastre, 
están conscientes de que se están portando mal durante todo el año y su modo de pensar es 
que al fin al cabo al rato le hacen un sacrificio a Dios y están seguros de que ya con eso se 
libran; Obedecer es mejor que los sacrificios.  Tenemos el caso de la desobediencia de Saúl.  
  
15:22 Y Samuel dijo: ¿Se complace el Señor tanto en los holocaustos y víctimas, como en 
que se obedezca a las palabras del Señor? Ciertamente el obedecer es mejor que los 
sacrificios, y el prestar atención que la grosura de los carneros.  23 Porque 
como pecado de adivinación es la rebelión, y como ídolos e idolatría la obstinación. Por 
cuanto tú desechaste la palabra del Señor, él también te ha desechado para que no seas 
rey.   
 

  

4 Altivez de ojos, y orgullo de corazón,  
Y pensamiento de impíos, son pecado…  

  

Alguien que tiene mirada arrogante por ejemplo es que te mira y lo hace con desprecio, una 
mirada arrogante eso es la altivez de ojos; la gente que mira de ésa manera y que en su 
corazón hay mucho orgullo y que solo piensa en males, constituyen pecado; Barrer con la 
mirada, hacer las cosas guiándonos por nuestro propio criterio y con una actitud de auto 
suficiencia, son es desobediencia al Señor. Pensar lo que hacen los que no tiene la luz de los 
mandamientos es pecado. En otras palabras si piensas cualquier cosa perversa solo el hecho 
de pensarla es pecado. 

  

5 Los pensamientos del diligente ciertamente tienden a la abundancia;…  
  

¿Crees que sería de bendición llegar a tener mucho dinero? Aquí está el secreto en el verso 
5, si tú eres diligente, es decir, lo opuesto a negligente o perezoso, de hecho en varios 
proverbios se dice que la fórmula para la pobreza y la mediocridad es la pereza; la fórmula 
para la prosperidad y la abundancia es la diligencia, todo lo que emprendas te va a salir bien 
si eres diligente;  

  

Más todo el que se apresura alocadamente, de cierto va a la pobreza…  
  

La pereza siempre está asociada con el ser muy ingenuo y el pensar que te vas a hacer rico 
de la noche a la mañana sin esfuerzo, ya que si lo logras generalmente es porque es ilegal, 
casi siempre que te haces rico de la noche a la mañana sin esfuerzo es algo ilegal;  

  

6 Amontonar tesoros con lengua mentirosa  
Es aliento fugaz de aquellos que buscan la muerte…  

  

Las maneras de hacer riqueza rápidamente con lengua mentirosa la consecuencia es que 
será ilegal y por eso estarás actuando en contra de la ley y muy probablemente termines 
muerto, están los casos de los narcotraficantes que siempre terminan mal;  

  

7 La rapiña de los impíos los destruirá,  
Por cuanto no quisieron hacer juicio…  

  

La rapiña, la codicia quien siempre quiere más y más, eso los destruirá por cuanto no 
quisieron hacer juicio; en éstos versículos podemos ver tres grandes pecados relacionados 
con la codicia.- 1.- Impaciencia, querer obtener beneficios de manera inmediata, no 
importando los medios a utilizar, resultados rápidos sin importar lo que haces en contra de 



la ley, la impaciencia va relacionada con la codicia. 2.- Fraude, valernos de cualquier medio 
de manera ilícita, con engaños para obtener alguna ganancia económica. 3.- Violencia, 
utilizar la fuerza para lograr nuestro objetivo, hacer algo muy grave con tal de obtener un 
beneficio;  

  

8 El camino del hombre perverso es torcido y extraño;  
Mas los hechos del limpio son rectos…  

  

La palabra extraño va ligada a enfocar culpa, una persona perversa, las personas que más 
están involucradas en cuestiones turbias, constantemente tienen que estar consumiendo 
pastillas, alcohol, drogas para calmar su ansiedad por la ausencia de paz que generan las 
actividades ilícitas en las que están envueltos; alguien podría pensar que está haciendo 
cosas ilícitas pero que se está dando una gran vida, pero no te creas; es gente que siempre 
vive en la angustia de que los van a pillar y por eso tienen que estar tomando drogas y en las 
noches no pueden dormir, eso es una tortura porque en ésos momentos piensas que para 
qué te metiste en ése problema y cuando te quieres salir de la mafia, ya no es tan fácil salirte, 
así que es muy importante la advertencia que recibimos de los proverbios;  

  

9 Mejor es vivir en un rincón del terrado  
Que con mujer rencillosa en casa espaciosa…  

  

En aquella época como las casa eran pequeñitas, era costumbre poner el patio en la azotea 
(terrado); una mujer rencillosa es una mujer quejumbrosa, peleonera y por eso dice que es 
mejor estar allá en un rincón de la azotea que en tremendo caserón con alguien que está 
gritando todo el tiempo; esto implica que necesitas fijarte muy bien cuando te vayas a casar 
y que la mujer con la que te cases que sea una mujer muy prudente, que tenga un espíritu 
afable, tranquilo y tienes que observar muy bien cómo se comporta con sus padres, por eso 
es muy importante que las citas que tengas siempre sean con otras personas para que veas 
cómo se comporta respecto a otras personas, que veas cómo se comporta en su casa, con 
sus hermanos, con sus padres, etc. que veas cómo reacciona en momentos de presión, que 
pases un buen tiempo conociéndola;  

  

10 El alma del impío desea el mal;  
Su prójimo no halla favor en sus ojos…  

  

El impío siempre está pensando lo malo, el que está en contra de la Palabra de Dios, ése 
siempre está viendo el pelo en la sopa, su prójimo no haya favor en sus ojos, nadie le cae 
bien, es negativo, todo el mundo le cae mal, a todo mundo critica, ésa es una característica 
de una persona impía, habla mal de todos, entonces tienes que cuidar mucho ese aspecto 
de ti, tienes que cuidar cómo hablas de los demás, porque una persona impía en todos ve 
defectos;  

  

11 Cuando el escarnecedor es castigado, el simple se hace sabio;  
Y cuando se le amonesta al sabio, aprende ciencia…  

  

Hemos aprendido que el escarnecedor es un burlador, ridiculizador, el que menosprecia la 
instrucción; es recomendable exhibir a una persona burlona para evitar que sigan su 
ejemplo aquellas personas que aún están alejadas de la escritura, de alguna manera hay que 
exhortar a una persona que siempre está ridiculizando para que otras personas que puedan 
estar siguiendo su influencia sean alertadas;  

  

12 Considera el justo la casa del impío,  
Cómo los impíos son trastornados por el mal…  



  

Una persona justa aprende de los errores de un impío al ver las consecuencias de sus actos. 
Una persona inteligente aprende de sus propios errores, es decir que si cometiste un error 
aprende de tu error y no lo vuelvas a cometer, pero una persona sabia aprende de los errores 
de los demás. La diferencia entre una persona inteligente y una persona sabia es que un 
sabio no espera a equivocarse y aprender sus errores con todo y sus consecuencias, sino que 
apremia y aprende de los errores de los demás antes de cometerlos él mismo.  
  

Pero el necio no aprende de los errores de los demás ni tampoco aprende de sus propios 
errores;  

  

13 El que cierra su oído al clamor del pobre,  
También él clamará, y no será oído…  

  

Hay veces que podemos justificar el ser faltos de compasión, podemos justificarlo 
argumentando cuando alguien muy pobre te pide dinero en la calle, puedes decir que es un 
flojo y que se busque un trabajo, pero muchas veces esa gente que está pidiendo es porque 
ya trae mucho deterioro mental, ya ni siquiera tiene la capacidad de trabajar, a veces están 
en las drogas y no pueden trabajar, aunque por supuesto que sería mejor tratar de ayudarles 
de alguna otra manera pero por lo menos hay que hacer algo, hay que escuchar cuando te 
piden cuando menos.  No obstante, si estas personas tuvieran la capacidad para razonar y 
hacer lo correcto, no estarían en las calles mendigando…  En conclusión, si queremos 
asegurarnos de obtener la ayuda apropiada, en dado caso que se nos presente alguna 
necesidad, es indispensable estar atentos a la necesidad de otros.  
 

14 La dádiva en secreto calma el furor,  
Y el don en el seno, la fuerte ira.…  

  

Yesuha habló de esto, Él dijo que cuando hagas Tzedaká, cuando le ayudes a alguien no 
anuncies lo que haces, sino que lo hagas en secreto para no avergonzarlo y también tu no 
jactarte y si lo haces así calmarás el furor, el don en el sueño y la fuerte ira; una manera 
negativa de esto es como cuando das una dádiva en secreto para evitar una multa, más bien 
hay que aplicarlo para alguien que está muy enojado, calma su ira con una compensación; 
recuerda. 
 
Mateo  
6:1 Guardaos de hacer vuestra justicia delante de los hombres, para ser vistos de ellos; de 
otra manera no tendréis recompensa de vuestro Padre que está en los cielos. 2 Cuando, 
pues, des limosna, no hagas tocar trompeta delante de ti, como hacen los hipócritas en las 
sinagogas y en las calles, para ser alabados por los hombres; de cierto os digo que ya 
tienen su recompensa. 3 Mas cuando tú des limosna, no sepa tu izquierda lo que hace tu 
derecha, 4 para que sea tu limosna en secreto; y tu Padre que ve en lo secreto te 
recompensará en público.  
  

15 Alegría es para el justo el hacer juicio;  
Más destrucción a los que hacen iniquidad…  

  

Un justo hace sus justicias con alegría, no las hace enojado ni de mala gana, así que cuando 
vayas a hacer algo bueno piensa si lo estás haciendo con alegría o lo estás haciendo de mala 
gana, Dios castigó al pueblo de Israel porque no le obedeció con alegría, no solo se trata de 
obedecer a Dios, hay que obedecerle con alegría.  
  

16 El hombre que se aparta del camino de la sabiduría  



Vendrá a parar en la compañía de los muertos…  
  

Si se aparta quiere decir que hubo un momento en que estaba en el camino de la sabiduría 
pero hubo un momento en que se apartó, entonces eso es peor, en la escritura dice que el 
que habiendo conocido la verdad, la sabiduría, el haber sido alumbrado por las salvación de 
Dios, por el plan de Dios y se aparta, le sucede como a un perro que se come su vómito o 
como una puerca lavada que se vuelve a revolcar en el lodo.  
  

Es gravísimo que una vez que tu conociste te apartes, eso es más grave que nunca haber 
conocido, por eso dice la escritura “mejor les hubiera sido no haber conocido nunca” que 
después de haber conocido el santo mandamiento, apartarse de él, o sea que tú ya no tienes 
escusa. Así que recuerda éste proverbio si es que algún día tienes la tentación de apartarte 
del camino de la sabiduría, vendrás a parar a la compañía de los muertos; Esto va enfocado 
a aquellas personas que en algún tiempo anduvieron en el camino de Dios, siguiendo Su 
instrucción, pero luego se apartaron.  Con esto es importante reflexionar en que corremos 
el riesgo de perder la salvación, tal como Jesús lo mencionó en:  
  
Juan  
15:1 Yo soy la vid verdadera, y mi Padre es el labrador.  2 Todo pámpano que en mí no 
lleva fruto, lo quitará; y todo aquel que lleva fruto, lo limpiará, para que lleve más fruto.  
3 Ya vosotros estáis limpios por la palabra que os he hablado.  4 Permaneced en mí, y yo 
en vosotros. Como el pámpano no puede llevar fruto por sí mismo, si no permanece en la 
vid, así tampoco vosotros, si no permanecéis en mí.  5 Yo soy la vid, vosotros los 
pámpanos; el que permanece en mí, y yo en él, éste lleva mucho fruto; porque 
separados de mí nada podéis hacer.  6 El que en mí no permanece, será echado 
fuera como pámpano, y se secará; y los recogen, y los echan en el fuego, y 
arden.  7 Si permanecéis en mí, y mis palabras permanecen en vosotros, pedid todo lo 
que queréis, y os será hecho.  15:8 En esto es glorificado mi Padre, en que llevéis mucho 
fruto, y seáis así mis discípulos.  9 Como el Padre me ha amado, así también yo os he 
amado; permaneced en mi amor.  10 Si guardareis mis mandamientos, permaneceréis en 
mi amor; así como yo he guardado los mandamientos de mi Padre, y permanezco en su 
amor.   
  
Una vez que tenemos conocimiento de que la salvación no la tenemos garantizada, esto no 
debe ser motivo de preocupación, a menos que tengamos pensado dejar de permanecer en 
Su palabra. Este es uno de los grandes debates que existen y es causa de división en las 
congregaciones, y motivo de la existencia de tantas diferentes doctrinas que existen en la 
actualidad.  
 

  

17 Hombre necesitado será el que ama el deleite,  
Y el que ama el vino y los ungüentos no se enriquecerá…  

  

Siempre le va a hacer falta al que le fascinan los cruceros, los viajes, la buena vida, los 
deleites, siempre estará en necesidad porque nunca se va a saciar; siempre que 
experimentes un placer, vas a querer otro más, no va a ser suficiente todo el dinero  que 
puedas tener porque te lo vas a acabar y si no te acabas los recursos pues te puedes acabar 
tú y te mueres. No adquieras la filosofía de los griegos, el hedonismo, la filosofía que se 
caracteriza de vivir para el placer, que vives pensando que tu propósito es para gozar la vida, 
entonces nunca te va a ser suficiente, siempre vas a querer más, si es correcto disfrutar de 
la vida pero primeramente hay que invertir en el reino de Dios y si justicia, hay que pensar 
no solo en el placer en ésta vida sino en el deleite por la eternidad;  
 

18 Rescate del justo es el impío,  



Y por los rectos, el prevaricador…  
  

En éste proverbio podemos citar como ejemplo el caso de Amán cuando preparó la soga 
para ahorcar a Mardoqueo, tío de la reina Esther, cómo se cambiaron los papeles, al final el 
impío Amán terminó ahorcado en lugar del justo y el prevaricador en lugar del recto; En 
este proverbio podemos citar como ejemplo el caso de Amán, cuando preparó la soga para 
ahorcar a Mardoqueo, tío de la reina  
Esther…  
  
Ester  
7:1 Fue, pues, el rey con Amán al banquete de la reina Ester.  2 Y en el segundo día, 
mientras bebían vino, dijo el rey a Ester: ¿Cuál es tu petición, reina Ester, y te será 
concedida? ¿Cuál es tu demanda? Aunque sea la mitad del reino, te será otorgada.  3 
Entonces la reina Ester respondió y dijo: Oh rey, si he hallado gracia en tus ojos, y si al 
rey place, séame dada mi vida por mi petición, y mi pueblo por mi demanda.  4 Porque 
hemos sido vendidos, yo y mi pueblo, para ser destruidos, para ser muertos y 
exterminados. Si para siervos y siervas fuéramos vendidos, me callaría; pero nuestra 
muerte sería para el rey un daño irreparable.  5 Respondió el rey Asuero, y dijo a la reina 
Ester: ¿Quién es, y dónde está, el que ha ensoberbecido su corazón para hacer esto?  6 
Ester dijo: El enemigo y adversario es este malvado Amán. Entonces se turbó Amán 
delante del rey y de la reina. 7 Luego el rey se levantó del banquete, encendido en ira, y se 
fue al huerto del palacio; y se quedó Amán para suplicarle a la reina Ester por su vida; 
porque vio que estaba resuelto para él el mal de parte del rey.  8 Después el rey volvió del 
huerto del palacio al aposento del banquete, y Amán había caído sobre el lecho en que 
estaba Ester. Entonces dijo el rey: ¿Querrás también violar a la reina en mi propia casa? 
Al proferir el rey esta palabra, le cubrieron el rostro a Amán.  9 Y dijo Harbona, uno de 
los eunucos que servían al rey: He aquí en casa de Amán la horca de cincuenta codos de 
altura que hizo Amán para Mardoqueo, el cual había hablado bien por el rey. Entonces el 
rey dijo: Colgadlo en ella.  10 Así colgaron a Amán en la horca que él había hecho 
preparar para Mardoqueo; y se apaciguó la ira del rey.  
  

19 Mejor es morar en tierra desierta  
Que con la mujer rencillosa e iracunda…  

  

El hombre sabio cuida lo que tiene.  El insensato no tiene control de sus recursos. 
Hace un momento vimos el proverbio en donde dice que es mejor vivir en el rincón del 
terrado y aquí está diciendo que mejor es en el desierto que vivir con una mujer 
quejumbrosa y peleonera;  

  

20 Tesoro precioso y aceite hay en la casa del sabio;  
Mas el hombre insensato todo lo disipa…  

  

Nuevamente habla del hombre sabio, el hombre sabio cuida lo que tiene, pero el insensato 
no tiene control de sus recursos, el hombre que no es sabio no tiene control de sus gastos, 
todo se lo gasta, lo desperdicia y luego no sabe a dónde se le fue, pero el hombre sabio en 
lugar de malgastar lo que tiene lo incrementa. La parábola de los talentos nos ilustra que 
cuando Yeshúa venga a pedir las cuentas, ésa es la conciencia que debemos de tener con 
respecto a los recursos, con el tiempo y con el dinero, son los recursos más valiosos que 
tenemos, no los puedes malgastar, el insensato los malgasta;  

  

21 El que sigue la justicia y la misericordia Hallará la vida, la justicia y la honra. 
 



 La sabiduría puede más que la fuerza.  Es similar a cuando un aparato eléctrico falla.  Si 
optamos por golpearlo para hacerlo funcionar, estaríamos usando la fuerza física y es fácil 
determinar que esto no solucionará el problema, al contrario, lo agravará…  En cambio, si 
lo llevamos con alguien especializado en ese tipo de aparatos, tendremos un alto porcentaje 
de que corrija el fallo, además pudiera darse el caso de que es solo cuestión de oprimir un 
botón…  
 

 22 Tomó el sabio la ciudad de los fuertes, Y derribó la fuerza en que ella confiaba. 
 

23 El que guarda su boca y su lengua,  
Su alma guarda de angustias…  

  

Si quieres evitar angustias y ansiedad, guarda tu boca y tu lengua, cuida lo que hablas, entre 
más callado seas, menos posibilidad tienes de pecar, dice la escritura que en la abundancia 
de palabras no faltará el pecado, que el que abre mucho la boca tarde o temprano va a pecar, 
así que trata de pensar las cosas antes de hablarlas;   

  

24 Escarnecedor es el nombre del soberbio y presuntuoso  
Que obra en la insolencia de su presunción…  

  

Si queremos mantenernos alejados de sentimientos de angustia o preocupación lo 
recomendable es callar si no hemos analizado bien lo que saldrá de nuestra boca, en cuanto 
a una persona escarnecedora es una persona que sus actos van enfocados a estar 
constantemente llamando la atención, puede ser el tipo de personas con las que nunca se 
puede tener una conversación seria, siempre están bromeando o alardeando, una persona 
con la que no se puede hablar en serio;  

 

25 El deseo del perezoso le mata,  
Porque sus manos no quieren trabajar…  

  

Si Quieres que las cosas te vengan fáciles, la característica de una persona perezosa es que 
todo quiere que se lo den. Esto va enfocado al hecho de que una persona siempre esté 
añorando lograr cosas materiales, lo cual ocupa realizar cierto esfuerzo para lograr el 
recurso que llevará poder adquirirlas, pero como dicha persona no se quiere esforzar, esto 
genera una angustia constante y se convierte en causa permanente de preocupación. La 
palabra matar también se puede tomar en cuestión física, podríamos citar el caso de 
personas que cometen actos ilícitos para adquirir dinero, buscando esforzarse lo menos 
posible y en el menor tiempo para lograr sus fines, el camino que están escogiendo es 
camino de muerte pues existe un alto riesgo de que las personas afectadas quieran tomar 
venganza por su cuenta; también podrían terminar siendo llevados a juicio y el veredicto 
final sea la pena de muerte.  
  

En el Salmo 73 el escritor dijo que le había causado mucho enojo, incluso había estado a 
punto de abandonar su fe porque se dio cuenta de que hay muchos que hacen maldad y que 
no les importa nada de Dios y prosperan y les va súper bien y son súper felices y dice que 
cuando se dio cuenta de gente que no tenían nada que ver con Dios y que les iba muy bien, 
que estuvo a punto de abandonar la fe, dice que por poco tropieza, pensó en un momento 
en que para qué sirve estarse tratando de portar bien, de cumplir los mandamientos si de 
todos modos a ésta gente le va bien y dijo que estuvo a punto de hacerlo hasta que Dios le 
dio una visión, quizás en un sueño, del fin de los tiempos, en donde ésta gente que 
aparentemente está súper feliz se enfrenta al juicio final y ahí es como dijo Yeshúa, ahí es el 
lloro (sufrimiento) y el crujir de dientes (de dolor), entonces el escritor del salmo dijo que 
cuando se dio cuenta de lo que al final iban a padecer esas personas, decidió seguir 



portándose bien. Todo el tema de la escritura es el juicio final entonces si tú estás 
considerando la felicidad temporal de alguien que no conoce a Dios, entonces es vivir a un 
nivel muy bajo, vivir solo con la expectativa de ésta vida sin considerar que va a venir un 
juicio;  
Esto va enfocado al hecho de que una persona siempre esté añorando lograr cosas 
materiales, lo cual ocupa realizar cierto esfuerzo para lograr el recurso que llevará a poder 
adquirirlas.  Pero, como dicha persona no se quiere esforzar, esto genera una angustia 
constante y se convierte en causa permanente de preocupación.  

26 Hay quien todo el día codicia;  
Pero el justo da, y no detiene su mano…  

  

Una persona inclinada a la codicia es aquella que la mayor parte de su tiempo lo invierte en 
estar soñando despierto en tener mucha riqueza para su propio beneficio.  Por el contrario, 
una persona justa, su primordial interés es el compartir de lo que tiene cuando encuentra a 
alguien en necesidad.  

 

27 El sacrificio de los impíos es abominación; ¡Cuánto más ofreciéndolo con 
maldad!...  

  

Una persona que no obedece a Dios y que hace un sacrificio para querer agradarle, le 
provoca asco (abominación) a Dios, un sacrificio de una persona que anda en desobediencia 
pudiera ser cuando comete un acto en contra de los mandamientos de Dios y después acude 
a él en busca de perdón, es decir, ya sabía que esto estaba mal pero de todos modos lo hace 
y después está pidiéndole a Dios que le ayude. Lo malo en éste caso es que el impío lo planeó 
de antemano sabiendo que era pecado, por esa razón cuando pida auxilio puede ser que no 
la obtenga precisamente por actuar con premeditación en el pecado.  
  

El que busca perdón ofreciendo sacrificio a cambio pero realmente en su corazón no hay 
arrepentimiento, su razón lo lleva a pensar que puede continuar obrando mal sin esforzarse 
por cambiar, pues no solo con sacrificar algo a Dios es suficiente para ser perdonado, de 
manera que es mejor ser sabio y no incurrir en eso, ¿Por qué hay una advertencia de no ser 
como Esaú? Porque cuando Esaú quiso arrepentirse ya no tuvo oportunidad. Tenemos que 
confiar en que Dios es muy bueno y es perdonador, pero tenemos que tener temor de poner 
a prueba a Dios y pensar y suponer que como Dios es perdonador entonces puedes pecar 
porque ya sabes que de todos modos es bueno, eso es probar a Dios, eso es como abusar de 
la gracia y del amor de Dios para hacer maldad, eso es un abuso, así que tenemos que tener 
cuidado con eso.  
  

Puedes planear pecar pensando que después Dios te perdona, pero ¿Qué tal si mueres en tu 
pecado? Planeaste que le ibas a pedir perdón a Dios pero ya no tuviste la oportunidad 
porque moriste en tu pecado. En ocasiones Dios les quita la vida a las personas para que 
dejen de seguir pecando. 

  

28 El testigo mentiroso perecerá;  
Mas el hombre que oye, permanecerá en su dicho…  

  

Si nosotros vamos a testificar de algún asunto es necesario escuchar bien a todas las 
personas implicadas para que nuestro testimonio permanezca, esto también tiene relación 
directa con nuestro testimonio como creyentes, Yeshúa en su momento mencionó: 
Recibiréis poder para cuando haya venido sobre vosotros el espíritu del Santo y me seréis 
testigos en Jerusalén, en toda Judea, en Samaria y hasta lo último de la tierra… Por lo 
tanto para llegar a ser fieles testigos de Yeshúa, es necesario estar completamente enterados 
de lo que él hizo y de lo que dice la escritura que es nuestra función como testigos, pero si 



realmente no estamos instruidos en lo que eso significa, es cuando nos convertimos en 
falsos testigos; 

  

29 El hombre impío endurece su rostro;…  
  

Como faraón quien recibía juicios y más se endurecía;  
  

Mas el recto ordena sus caminos…  
  

Una persona recta no necesita mucha disciplina, una persona recta con una mirada es capaz 
de cambiar, una persona recta, tú le miras y con la mirada le puedes decir muchas palabras 
y con esa mirada la persona recta es capaz de cambiar, entre más impía la persona, entre 
más terca necesita más reprensión, así que cada vez que tú estés recibiendo una reprensión 
piensa: ¿soy un impío o soy un justo? Una persona recta no es tan emocional o impulsivo, 
es prudente.  El impío actúa conforme a sus emociones inmediatas, con gran falta de 
dominio propio.    
Como ejemplo podemos citar cuando tratamos de guardar las apariencias con una persona 
adulta cuando estamos molestos.  Sin embargo ante un niño no lo hacemos, y mostramos 
nuestra ira al momento, siendo que para un niño es más complicado manejarlo pues tiende 
a pensar que es culpable por nuestro enojo y lo podemos llegar a afectar en gran manera.  
Sería de suma importancia el detenernos a reflexionar por qué podemos llegar a tener 
control ante personas de poca confianza o  que nos conviene guardar las apariencias,   y con 
personas que realmente son importantes en nuestra vida no tenemos cuidado y mostramos 
nuestro enojo tal cual, siendo que nuestro mayor compromiso lo tenemos con nuestros 
seres queridos, las personas más allegadas a nosotros.  
 

  

30 No hay sabiduría, ni inteligencia,  
Ni consejo, contra El Señor…  

  

No existe nada ni nadie con más sabiduría que la que Dios tiene; Dios es más sabio que 
todos los argumentos, por más que y tú trates de discutir contra la biblia, nunca vas a 
superar eso, Dios es mucho más sabio que todo lo que podamos nosotros cuestionarle. La 
gente que cuestiona muchas cosas de la biblia es porque no conoce la biblia, si conociera la 
biblia no la cuestionaría;  

  

31 El caballo se alista para el día de la batalla; Más El Señor es el que da la victoria.  
  

Está bien tener listo todo pero tienes que tener conciencia de que la victoria siempre viene 
del Señor… Es incorrecto apoyarnos en la idea de que ‘Dios proveerá’, y cruzarnos de brazos, 
dejando todo al Señor.  A nosotros nos corresponde hacer lo posible conforme a nuestras 
capacidades, pero el resultado tenemos que dejarlo en las manos de Dios.  
  

 Señor te damos muchas gracias por tu Palabra y por tu misericordia al darnos esta 

sabiduría, te amamos, te bendecimos y te rogamos que nos ayudes a retenerla, en el 

Nombre de Yeshúa… 
 


